PRESIDENCIA

PERIODO PRESIDENCIAL 005621 ARCHIVO

May

CUESTIONARIO PRESENTADO A LA CONSIDERACION DE SU EXCELENCIA EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA POR EL DIARIO EL TIEMPO, DE BOGOTA

¿Ha estado antes en Colombia? Aparte de los asuntos oficiales y protocolares. ¿qué expectativas personales tiene respecto de esta estadía en Colombia?

Estuve en Colombia cuando era senador, pero ésta es la primera vez que hago una visita con carácter oficial y protocolar. Por ello, tengo la esperanza de conocer más de cerca el desarrollo institucional de este país del cual nos sentimos muy cercanos y que enfrenta desafíos similares a los nuestros. Hemos seguido de cerca el modo como Colombia ha buscado consolidar su democracia, tenemos admiración y respeto por el pueblo colombiano y por sus gobernantes, y creo que podremos aprender mucho a través del contacto personal que tendremos dentro de poco. Confío también en que esta visita fortalecerá las relaciones bilaterales y ayudará a que los mecanismos de colaboración e intercambio que se establezcan tengan una pronta concreción.

Dado el marco constitucional heredado del gobierno militar y la necesidad de depender de la derecha y de senadores designados por el general Pinochet para cualquier cambio significativo, ¿consideraría usted que la experiencia de la Asamblea Constituyente colombiana señala un camino para el "desamarre" de Chile?

PRESIDENCIA

En el caso chileno, no ha estado considerado -y así lo confirma el programa que presentamos al país- el proposito de elaborar una nueva carta fundamental para nuestra patria. Sí hemos manifestado nuestra voluntad de introducir todos aquellos cambios que sean necesarios para perfeccionar la institucionalidad democrática chilena; por eso queremos reformar el sistema electoral, eliminar la institución de los senadores designados, democratizar los municipios, reformar el poder judicial. Todos estos cambios a la Constitución de 1980 son necesarios para que la soberanía del pueblo se manifieste plenamente y para que los mecanismos de participación ciudadana sean amplios y transparentes. El Congreso Nacional es también depositario del poder constituyente, de modo que está facultado para introducir reformas a nuestra carta fundamental.

Es cierto, como usted lo señala, que para llevar adelante estos cambios, es imprescindible contar con el concurso de la oposición o de los senadores designados, porque ellos tienen mayoría en el Senado. Nosotros hemos optado por buscar el consenso. Durante muchos años, la política chilena estuvo marcada por un tono confrontacional que privilegiaba las pequeñas ventajas electorales y los propios intereses partidarios por sobre el bienestar y el progreso del país. Creemos que eso ha cambiado. Creemos que es posible que, de común acuerdo, gobierno y oposición avancemos juntos en el perfeccionamiento de nuestra institucionalidad. Hasta el momento, hemos logrado importantes avances que demuestran que

PRESIDENCIA

es posible trabajar juntos cuando lo que verdaderamente interesa son los supremos intereses de la nación. Y ese es el camino en el que vamos a perseverar.

Valoramos positivamente la experiencia colombiana y la decisión soberana de elegir una Asamblea Constituyente para establecer consensualmente las nuevas bases institucionales sobre las que se fundará la convivencia democrática en esta nación, pero el "desamarre de Chile", como usted dice, lo estamos buscando por la vía de los acuerdos dentro de la institucionalidad vigente que heredamos del gobierno autoritario. Hemos avanzado en esto, y espero que al término de mi gobierno podamos decir que la democracia en Chile está plenamente consolidada.

Colombia mira hacia Chile como un ejemplo de éxito económico y busca aplicar dentro de sus fronteras las recetas neoliberales. Después de más de un año de gobierno suyo, ¿qué precauciones recomendaría a quienes desean emular a su país?

Mire, no nos sentimos los llamados a aconsejar a otros países cómo deben llevar adelante las políticas económicas que decidan respecto de su propio desarrollo. Naturalmente, estamos interesados en que la región logre equilibrios macroeconómicos y políticas económicas congruentes para poder avanzar hacia la integración entre nuestros países, proceso que nos permitirá competir con mayor

PRESIDENCIA

exito en los mercados internacionales. Es cierto que Chile ha logrado grandes éxitos en su desarrollo económico, pero, por muchos años, ello se logró a costa de sacrificar los intereses y las necesidades de los sectores más desposeídos. Nuestra economía sigue siendo abierta, pero con una corrección importantisima: nosotros hablamos de economía social de mercado, porque la justicia social es un valor fundamental en un continente donde la extrema pobreza es un problema gravísimo, cuya solución nos demandará muchos esfuerzos, mucho tiempo y cuantiosos recursos. Creemos por tanto que es necesario impulsar el crecimiento económico y para ello adaptarnos a las nuevas condiciones de la economía internacional. Pero no basta el crecimiento. También ves indispensable que ese crecimiento sea integrador, que el esfuerzo que demanda y los beneficios que de él derivan sean compartidos por toda la sociedad. De ahí que postulamos un crecimiento con equidad.

¿Qué consecuencias tendrá para Chile lo que autoridades de Estados Unidos han llamado el "pseudo-encarcelamiento" en Colombia de Pablo Escobar y otros jefes del cartel de Medellín, y, en general, el manejo que el presidente César Gaviria está dando al problema del narcotráfico?

Bueno, nosotros no tenemos los antecedentes como para calificar de "pseudo-encarcelamiento" la prisión de Pablo Escobar.

PRESIDENCIA

Creemos que, conforme a su situación interna y a las herramientas legales de que dispone, el gobierno colombiano está enfrentando con decisión un gravísimo problema cuya dimensión puede llegar a amenazar las bases mismas del sistema democrático. Ciertamente, el narcotráfico es un problema que nos preocupa y que debe ser abordado en una estrategia de conjunto entre los países latinoamericanos. Para enfrentarlo se requiere de una vasta y profunda conciencia colectiva, tanto a nivel nacional como internacional, más la acción solidaria de la comunidad de las naciones, la colaboración hemisférica y la decisión concertada de enfrentar con decisión este flagelo. Hemos adoptado las medidas internas para sumarnos eficientemente en la lucha contra el narcotráfico, que crece en nuestro país. A nivel bilateral, esperamos aprender mucho de lo que ha hecho Colombia a este respecto, y estableceremos todos los acuerdos de coordinación y cooperación que sean necesarios para erradicar de nuestros países y de toda América Latina esta lacra que tanto daña a nuestros pueblos.